AVRIL 2020 – LE MONDE diplomatique

POURQUOI L'EUROPE. Réflexions d'un sinologue. – Jean-François Billeter

Allia, Paris, 2020, 144 pages, 8,50 euros.

En Chine, «du sujet autonome, il n'y a pas eu l'idée, mais la chose, quoique non reconnue pour telle. De la liberté, il n'y a eu ni l'idée ni la chose, sinon sous ses formes négatives». Après Esquisses, le sinologue suisse Jean-François Billeter précise les contours de son projet philosophique - centré sur la connaissance du sujet et des lois de son activité -, qui doit donner son orientation au projet politique : l'abolition du capitalisme. Le parcours proposé nous mène sur trois millénaires de la Chine ancienne à l'Europe contemporaine. L'auteur défend un programme qu'il reviendrait selon lui aux Européens d'accomplir prioritairement : contre le relativisme qui poserait les valeurs chinoises comme celles d'une altérité radicale, il se range « au côté des Chinois, inaudibles aujourd'hui, qui pensent que la Chine n'avancera pas si elle ne procède pas à un bilan critique de son passé ». Et contre l'ordre créé par Pékin, qui «n'est pas un phénomène isolé » mais s'apparente « à celui que le grand capital est en train d'imposer dans notre partie du monde».

THIBAULT HENNETON